

Event in the Honor of Georges Abi-Saab, June 2023
Introduction, Marie-Laure Salles

Cher Professeur Abi-Saab, bienvenue chez vous, ici à l'Institut.

Mesdames et Messieurs, chers collègues, je me réjouis de vous recevoir aujourd'hui à la Maison de la Paix pour cet évènement en l'honneur du Professeur Abi-Saab à l'occasion de son nonantième anniversaire.... C'est tellement plus joli nonantième que quatre-vingt dixième !

Comme vous le savez toutes et tous, l'Institut a une longue, dense et riche histoire... et dans quelques années nous célébrerons collectivement notre 100ème anniversaire. Nous commençons doré et déjà un travail de mémoire - qui est sans doute la manière la plus puissante de célébrer ce siècle... lorsque l'on se penche sur les 100 dernières années dans une perspective multilatérale et de gouvernance internationale - l'Institut a joué un rôle clef...

1. Un rôle clef de par les idées qui ont été produites, nourries, développées ici et qui ont ensuite essaimé non seulement dans notre monde académique mais aussi dans le monde de la pratique internationale et multilatérale
2. Un rôle clef aussi de par les femmes et les hommes qui ont incarné au fil des années notre ou je devrais plutôt dire nos deux Instituts - HEI et l'IUED.... Les grands directeurs bien sûr qui ont créé, développé, solidifié y compris très matériellement comme ces dernières années notre magnifique maison... mais aussi évidemment les professeurs, les étudiantes et les étudiants qui deviennent inmanquablement des alumni.... Et parfois d'ailleurs nos étudiants devenus des alumni deviennent aussi alors des professeurs qui marqueront très fortement notre Institut, des générations d'étudiantes et d'étudiants, mais aussi la pensée et l'action internationale et multilatérale....

C'est votre cas cher Professeur Abi-Saab.... Lorsque vous avez soutenu votre thèse en 1967, vous enseigniez déjà à l'Institut en tant qu'assistant. Et vous restez l'un des piliers du département de Droit International de l'Institut et de son rayonnement international jusqu'en 2000.

Le travail de mémoire que nous avons engagé à l'Institut en vue de notre 100ème anniversaire ne se veut pas simplement une célébration du passé - mais bien comme une mise en exergue de l'énergie créative et pionnière de notre Institut sur presque cent années, une énergie à partir de laquelle nous construisons aujourd'hui le projet de demain... Dans ce travail de mémoire nous souhaitons mettre en avant la pertinence profondément ré-affirmée aujourd'hui de tout le travail fait pendant des décennies par les

femmes et les hommes qui ont incarné l'Institut... Comprendre notre histoire pour ancrer notre action présente et notre projection future dans un terreau dont nous tirons notre force mais qui est aussi suffisamment malléable pour s'adapter aux transformations de notre monde.

L'un des projets que nous avons lancés en vue de notre centenaire est celui d'une série de portraits - 100 dans un premier temps mais nous irons sans doute au-delà. Votre portrait, cher Professeur Abi-Saab, faisait partie de la première série de 15 que nous avons dévoilée en septembre dernier. Je ne pense pas que vous l'ayez vu - et c'est un honneur pour moi de vous le présenter aujourd'hui en direct... nous le positionnerons après mon intervention à l'entrée de l'auditoire afin que vous ayez toutes et tous le loisir de le regarder en détails.

Cher Professeur Abi-Saab - depuis mon arrivée en septembre 2020, je souhaitais vous rencontrer. J'avais tellement entendu parler de vous ! Le Covid il faut bien le dire a représenté un obstacle... et je me réjouis donc tout particulièrement de pouvoir vous rencontrer aujourd'hui et je n'aurai raté cela pour rien au monde.

J'avais tellement entendu parler de vous disais-je - évidemment, j'aurais dû préciser, toujours dans les termes les plus élogieux... mais je vais laisser ici vos anciens étudiants et collègues vous rendre ces hommages directement. Je ne vais pas non plus m'essayer à résumer votre longue carrière - vos collègues et anciens étudiants là aussi feront cela beaucoup mieux que moi.

Je me contenterai ici de souligner quelques termes clefs qui vous sont associés et qui caractérisent le message que vous avez porté et portez toujours aujourd'hui.... Les mots parlent d'eux même :

- Un internationalisme progressiste
- Une conception sociale (et donc historique) du droit
- Le droit international comme droit vivant, complexe, fluide et parfois contradictoire
- Un nouvel ordre économique mondial à encadrer par les normes et les principes d'un droit international à construire pour ce faire (Rapport pour l'ONU de 1984)
- Justice sociale (avec une petite parenthèse ici pour mentionner la Conférence Internationale du Travail qui se tient en ce moment, avec l'annonce par l'OIT de la création d'une coalition mondiale pour la justice sociale)
- Droit humanitaire international
- L'intérêt collectif
- Coopération et communauté

- Third world perspective on international law - le droit international et sa nécessaire contextualisation critique.... Une approche critique certes mais une critique profondément constructive.

Les mots parlent d'eux-mêmes disais-je ... et ce que ces mots montrent c'est bien la modernité et la pertinence toujours très évidente de vos travaux et de votre pensée... ce que les mots montrent aussi c'est la cohérence de vos travaux et de votre pensée avec le projet de l'Institut tel que notre communauté le porte et le déploie aujourd'hui - avec l'affirmation d'une boussole à trois dimensions : paix, durabilité, équité et justice ; avec la conviction toujours plus ferme de l'importance de la collaboration et coopération internationale et du droit international comme colonne vertébrale de cette collaboration... mais un droit flexible et sans doute à ré-inventer pour s'adapter au contexte géopolitique, social et écologique de notre monde et peut-être surtout et avant tout pour assurer la nécessaire promesse d'une inclusivité plus grande... qui est loin d'être aujourd'hui suffisante.

Cher Professeur Abi-Saab, je me réjouis vraiment d'écouter les hommages mérités qui vont vous être rendus. Et encore une fois je vous redis ici - bienvenue chez vous !